

# CORREO DE MALLORCA

## PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Lonjeta, número 11  
(IMPRESA "LA ESPERANZA")

AÑO IV

PALMA DE MALLORCA  
Martes 18 de Noviembre de 1913

Núm. 1.296

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

### El hábil acomodo

Un periódico oficioso, replicando a los que dicen que el señor Dato tiene que optar entre seguir los procedimientos preconizados por el señor Maura o los que simboliza el señor Conde de Romanones, manifiesta que semejante dilema no existe, ni puede existir, para el actual Presidente del Consejo de Ministros, que aprendió la política conservadora al lado del señor Cánovas y la practicó a las órdenes del señor Silve-

De suerte que el señor Dato entiende, y el periódico ministerial así tácitamente lo expresa, que la política del señor Maura no era la de Cánovas ni Silveira, de quienes se declara discípulo y continuador el señor Dato, olvidándose de que también en el curso de su vida política ha llamado jefes y maestros a aquél y a Romero Robledo, su primer padrino.

Prescindamos de este detalle, y reflexionemos.

El señor Dato no ha discrepado públicamente del jefe del partido conservador. El no puso reparo alguno a la ley electoral, ni a la ley de justicia municipal, ni a la de administración local. Esta última, caballo de batalla de la anterior etapa conservadora, ni siquiera era propiamente maurista: la presentó a las Cortes, en forma de bases, un Gobierno que presidió Silveira y del cual formaba parte el Sr. Dato.

Tampoco podía discrepar éste del último Gobierno que presidió el señor Maura, por su tendencia social. La ley de huelgas, la creación de Tribunales industriales, el Instituto Nacional de Previsión, las Reales órdenes sobre espectáculos, tabernas, armas prohibidas, etc., etc., no puede reprocharlas quien sienta las inquietudes sociales y se preocupe del mejoramiento material y moral de la clase obrera.

Evidente nos parece asimismo el asentimiento del señor Dato a la conducta meramente política de aquel Gobierno. ¿Cómo no ha de diputarse la corrección electoral y la pureza administrativa? ¿Cómo no ha de creer que si lo graciable debe otorgarse a los amigos lo justo sólo debe darse a quien corresponda? ¿En qué discrepaba del señor Maura el señor Dato? ¿Del modo como afrontó y resolvió los problemas de orden público? No debemos afirmar, porque él ha dicho otra cosa en el Congreso. Pero si fuera así, renegaría de sus maestros y jefes, de Cánovas y Silveira, a los cuales imitó y siguió el señor Maura. ¿Es que si el señor Dato se hallara frente a una revolución de canibales—asesinos, incendiarios y ladrones—se cruzaría de brazos? ¿Es que él se interpondría en todo caso entre los grandes delincuentes y los honrados tribunales que los condenarían? Pues eso no lo hizo—aunque quizás hubiese más razones para hacerlo—Cánovas, ni con los sargentos de caballería sublevados, ni con el comandante Ferrán-

diz, ni con el teniente Vallés, ni con el capitán Mangado, ni con el teniente Cebrián. Y fué Silveira el que en plenas Cortes, y debatiendo precisamente sobre una cuestión de orden público, hizo la apología del Mausser. Entonces ¿qué es lo que quiere decir el órgano ministerial?

Pues quizás solamente una cosa:

## Sección informativa

### De Sineu

Precedido de un solemne Triduo Eucarístico, cuya predicación corrió a cargo del distinguido orador sagrado Rdo. P. Caldentey, Teatino, y a fin de solemnizar el XVI Centenario de la paz que reportó a la Iglesia el Emperador Constantino, celebró el domingo último la solemne fiesta que todos los años consagra a su excelencia Madre y Patrona amantísima Nuestra Señora del Carmen los numerosos cofrades y devotos que tiene en ésta.

No obstante ser días de trabajo, ha sido notablemente extraordinario el concurso de fieles que durante el citado Triduo ha asistido a nuestro templo parroquial, ávido de lucrar el inapreciable tesoro del Jubileo, y escuchar las sabrosas e interesantes pláticas que, desde el púlpito sagrado, les ha dirigido, con zelo y unción evangélica, el Rdo. Padre Caldentey.

Nada se omitió, para que dichos actos religiosos resultaran lo más solemnes y majestuosos posible.

Nuestra espaciosa iglesia apareció graciosamente engalanada con sus más ricas joyas, y con profusa y espléndida iluminación, como suele verse en las solemnidades más extraordinarias.

A la Comunidad General, que tuvo lugar el domingo, día 16, y que se celebró con armoniosos cánticos acompañados del órgano, acercóse a la mesa eucarística un número innumerable de personas de toda edad, clase y condición.

En los Oficios divinos cantó magistralmente la Misa de Alcover, y después del Evangelio, pasó a ocupar la Sagrada Cátedra el referido orador sagrado, Rdo. Padre Caldentey, quien, con profundidad de doctrina, y bellísimos y oportunos ejemplos, encareció a sus oyentes la devoción al Santo Escapulario del Carmen.

A las tres de la tarde organizóse imponente y fervorosa procesión, presidida por nuestras dignísimas autoridades locales y por la devota y veneranda efigie de la Sangre, que se venera en el Oratorio del Santo Hospicio existente en esta villa, pudiendo afirmarse que este acto de manifestación del culto católico constituyó la nota más brillante de todos los actos religiosos que acaban de celebrarse.

Si bien es verdad que el objeto principal de la procesión era conmemorar el triunfo glorioso que sobre el mundo pagano obtuvo el Cristianismo, con todo quiso dársele también el carácter de rogativa, a fin de implorar del Cielo, sobre nuestros campos, el beneficio de las salvadoras lluvias, que todos ardientemente lo deseamos.

Sin exageración alguna puede afirmarse que todo el pueblo en masa, sin distinción de clases ni categorías, ni diferencias de partido, correspondiendo a la invitación que desde el púlpito sagrado les había hecho an-

te de los Gobiernos que presidió Cánovas y de alguno que presidió Silveira está dispuesto a tomar este Gabinete la experiencia de los modos y formas empleados por personajes subalternos de aquéllos para atraerse a los discolos, a los que gritan y a los que perturban. Pero eso, al fin, no es imitar a nadie, es imitar-

se a sí mismo. Semejantes armas nadie las ha esgrimido tan diestra y generosamente como el señor Dato, siendo ministro de la Gobernación. Pero esto, ya lo dijo en Enero el señor Maura: es buscar la comodidad a costa de la vida.

Miguel Peñafiel

Madrid, Noviembre de 1913.

teriormente nuestro dignísimo y bondadoso Cura-Párroco, se reunió en el templo parroquial, llenándolo de bote en bote y desde allí, con un orden altamente edificante y con el mayor fervor y recogimiento, después de recorrer las calles extremas de la población, dirigióse a la esbelta y artística cruz denominada "den Pastor", levantada a la entrada de esta villa, la cual cruz había sido adornada por el más exquisito gusto y delicadeza por las fervorosas Hijas de María, con profusión de flores y plantas, hermosas macetas y elegantes farolillos. Allí el mencionado orador, pronunció un bellísimo discurso, que cautivó el ánimo de sus numerosos oyentes, demostrando con toda claridad y evidencia, que sólo a la dulce sombra de la Cruz pueden los pueblos y la sociedad actual encontrar la paz y felicidad que tanto anhelan.

Por la noche, terminó tan solemnisimo Triduo con otra hermosa plática, que predicó el mismo orador, sobre el amor entrañable que nos manifiesta Cristo Jesús en la Santísima Eucaristía, y como debemos nosotros corresponder a tan extraordinaria fineza y singular beneficio.

Felicitamos a todos los que directa o indirectamente han contribuido al mayor esplendor de tan solemnes y religiosos actos.

Corresponsal

Sineu, 17 de Noviembre de 1913.

### De Felanitx

En la pasada semana las Hijas de María, en el templo de las HH. de la Caridad, han practicado los Santos Ejercicios, bajo la dirección de don Francisco Sitjar, asistiendo numerosa concurrencia.

El viernes último, en la Casa Consistorial, se celebró sesión extraordinaria para decidir el empate habido en las elecciones del domingo entre un candidato reformista y otro liberal, favoreciendo la suerte al primero. De este modo, el nuevo Ayuntamiento se compondrá de diez conservadores, dos jaimistas, tres liberales y tres reformistas.

Varios individuos del Comité conservador han hecho constar en "El Felanitense", con el fin de esclarecer dudas y evitar falsas conjeturas, que "ni dicho Comité ni el partido acordaron apoyar al candidato republicano que luchaba en el distrito primero; sino que únicamente, viendo bien asegurado el triunfo de su candidato, se dejó en libertad a gran número de correligionarios para que apoyaran al señor Nadal, no como preferencia a su significación personal ni política, sino como represalia al partido liberal, por haberse interpretado como una falta de estimación a los intereses de nuestra ciudad diferentes actuaciones recientemente realizadas por aquel partido en asuntos de utilidad general".

—La temporada teatral se inaugu-

rá mañana en esta ciudad, debutando en el Teatro Principal una nutrida compañía de opereta y zarzuela.

La dirigen los primeros actores don León de Román y don Alfonso Hernández, bajo la batuta del Maestro concertador don Pedro Peyró.

Se ha publicado la lista del personal, y en ella figuran las tipleas Luisa Sifuentes, Lola Virjill y Petra Arbones.

—El almendrán se cotiza hoy en este mercado a pesetas 146.50 los 42.37 kilos.

Felanitx, 15-XI-13.

Corresponsal

### Concurso de muñecas

Han enviado muñecas con destino al concurso a beneficio del "Centro Social-Educativo".

Sra. doña María de la Concepción Ferrer de San Jordi. 1

Sra. doña Francisca Siguier Verd. 1

Doña Concepción Moncada de Tioular. 1

Doña Catalina Amengual de Esteve. 1

Señora Marquesa del Palmer. 1

Desde Valencia han mandado las siguientes:

D. José Nadal Guerrero. 1

D. Juan Losada, D. Tomás Sánchez y D. Guillermo Foulquier. 2

D. Mario Jorge. 1

D. Francisco Jorge. 1

D. Carlos Dícena. 1

D. José Ibarra. 1

D. Enrique Tamarit Moore. 1

D. José Navarro. 1

D. Luis Moncada y don Luis Durart. 1

Sras. doña C. Fons, doña M.ª y D.ª A. Anton y doña S. Vives. 1

Sra. doña María Pol Pujadas. 1

Sra. doña Magdalena Pol Pujadas. 1

Sra. doña Cándida Carles. 1

Sra. doña Teresa Dícena. 1

Doña Amparo Bru de Ruiz. 1

Macabich

Ibiza, 16 de Noviembre de 1913.

### De Sóller

Copiamos del número del semanario "Sóller", correspondiente al sábado último:

En la anterior semana vió con regocijo el público sollerense trabajar de nuevo en las obras de la fachada de nuestra parroquia, desde hace tanto tiempo interrumpidas. Y como por los deseos que manifestó el actual Cura-Arcipreste, señor Sitjar, que en su día manifestamos, tienen noticia nuestros lectores de cuáles son sus propósitos, creemos está de más añadir que, si bien se trata ahora solamente de deslindar el primer tramo y construir la escalinata y basamento del atrio, de los donativos que se ob-

llas de empresario fúnebre... Tú no te puedes figurar el racimo de ellos que se ha condenado esta noche. Yo, con el mal ladrón los he mandado, mientras tú no disponías otra cosa.

—Basta que usted lo haya dispuesto, para que yo lo suscriba.

—Tantas gracias.

Y se interrumpió el diálogo cosa de tres minutos. Llegó en esto el parte telegráfico del hundimiento de un puente en su sé que vía férrea, con el descarrilamiento de un tren atestado de viajeros, y la suagra del diablo, por la fuerza de las ideas asociadas, preguntó a su yerno:

—Oye: ¿y un picadillo de abogado consultor de compañía ferroviaria, que probablemente iría en el convoy alguno, de gorra, por supuesto?

—¿Quiere usted que reviente, señor? Para eso un salmorejo de viboras, escorpiones y basiliscos. ¡Nada que huele a compañía ferroviaria! Ésos se que man, como a la langosta, sin aprovechar de ellos ni la ceniza.

—Pues, hijo, yo no atino, por más que me devano los sesos, con qué aderezarte para que almuerces. Los boticarios te han dado en cara, porque dicen que se saben a agua de pozo; los sacris-

tan, porque dices que te huelen a aceite de lámparas y a mocos de cera; los mozos de plaza, porque hasta ellos mismos vienen faltos de peso; los comerciantes, por temor de que roben hasta dentro del estómago; conque, tú dirás qué te preparo, porque lo que tú estás buscando con tantos dengues y timiques miquis es escapar por la tangente y quedarte sin almorzar. Y a propósito de robo: ¿no se te antojaría un poquito de estofado de fondista de estación?

—¡Quita, quita! ¿Fondista de estación? Ni con ellos ni con los dueños de balneario quiero yo ni el saludo. Aun muertos y sepultados y descendidos a los profundísimos infiernos, habrán de pedir dinero por daca esas pajas. Que los quemen, como a los abogados consultores de las líneas férreas, y que avienten las cenizas.

—¿Pues entonces?... Pero ¡tate!—exclamó la repostera de Lucifer, dándose una palmada en la frente, abriendo una alacena que había en el muro y sacando y limpiando con el delantal, para quitarle el moño, un... una cosa del tamaño de un huevo de perdiz, negra, dura y resistente como mojama;—¡tonta yo, que no me he acordado de que esto estaba aquí! A ver si esta golosina...

—¿Y se puede saber qué es eso tan menudito?

—Un corazón de editor. Anda, chúpalo un poco, a ver qué le sacas.

—¿Sacarle? ¡A los editores, mamá, no se les saca nada!

—¿Ni una gota de sangre coagulada?

—Puede que tenga alguna; pero con seguridad que ha de ser sangre ajena. ¿No se acuerda usted de lo que decía un donosísimo Quevedo que estuvo a punto de venir por aquí? Pues decía el muy zumbón, que los editores y los libreros son los únicos hombres que se condenan por sus obras de los demás.

Y en esto entró un pedono en el comedor, no sin haber pedido permiso desde la puerta.

—Señor—dijo cuadrándose delante de Lucifer como un quinto delante del General—yo me he permitido disponer un plato, que acaso sea del agrado de vuestra majestad cornuda: ¿quiere que se lo presente? En cuanto yo le diga que es, se le alegrarán a vuestra majestad las pajarillas, ¿se lo sirvo, señor?

—¡Sirvelo, a ver!

El diablito se acercó al torno, habló con el cocinero mayor de palacio unas cuantas palabras entre dientes, se calzó los guantes blancos, y echándose el rabo

en la que se acercaron a recibir el Pan de los Angeles unas cuatrocientas asociadas, a las que se repartieron, como recuerdo de los Santos Ejercicios, apropiadas hojitas. Se cantaron en dicha comunión, con mucho ajuste, escogidos motetes, que fueron interpretados, con suma habilidad, por las señoritas cantoras.

A las nueve y media hubo Tercia y enseguida Misa mayor, cantándose la de "Ángelis", alternando también el Clero con el coro de jóvenes y entusiastas Hijas de María, intercalando en el Ofertorio y antes de la Comunión expresivos y apropiados motetes.

El sermón fué predicado por el ya mencionado P. Oliver, demostrando en él que la Virgen, por ser nuestra madre y por su valimiento ante Dios merece todos nuestros obsequios. Por la tarde hubo Vísperas y Completas, plática de comunión de los Santos Ejercicios, Bendición Papal, visita, y procesión, en la que todas las Hijas de María, ordenadas, formaban la principal parte, ostentando su distintivo y cantando las que forman el coro, algunas composiciones, todas ellas exquisitas. Terminando la procesión, que fué solemnizada por una de las bandas de música de este pueblo, cantóse solemne Triduo y con él se terminó la fiesta.

Corresponsal

Muro, 17 de Noviembre de 1913.

### De Lluchmayor

Con honda pena participamos a nuestros lectores el fallecimiento ocurrido en la madrugada del sábado último del que en vida fué noble propietario y particular amigo nuestro don Gabriel Serra y Socias, quien ha muerto víctima de breve pero terrible enfermedad dolencia, después de haber recibido los Santos Sacramentos.

El acto de la conducción del cadáver a su última morada, efectuado en la tarde de dicho día, y los funerales celebrados esta mañana en la Parroquia y Convento de PP. Franciscanos, han constituido una verdadera manifestación de duelo, prueba de de las muchas simpatías que en vida supo captarse el finado.

Desde estas columnas testimoniamos a toda su distinguida familia, especialmente a su señor hijo don Bernardo, el homenaje de nuestro sentimiento, rogando a nuestros lectores una oración para el alma del difunto.

—Por conducto de una persona que nos merece entero crédito nos enteramos de que el Círculo de Obreros Católicos de esta villa adquirió en uno de los días de la semana pasada una pieza de tierra situada en la calle del Monasterio llamada "Huerto de Taberner", para dedicarla a campo de "sports", velódromo, foot-ball, patines, etc. Lo celebramos.

El día de la fiesta, a las siete y media hubo Misa de comunión general,

Macabich

Ibiza, 16 de Noviembre de 1913.

### De Muro

El 16 del actual se han terminado unos Santos Ejercicios dirigidos a las Hijas de María por el Rdo. P. Antonio Oliver, de la Congregación de San Felipe Neri, los cuales han sido muy concurridos y aprovechados, al parecer.

Como complemento de dichos ejercicios, se ha celebrado una solemne fiesta a la Santísima Virgen. La iglesia y en especial la capilla de la Inmaculada y altar mayor, artísticamente adornados con profusión de luces y flores y eléctricamente iluminado el nicho, revelaban el entusiasmo de las Hijas hacia su divina Madre.

La noche anterior se cantaron solemnes Completas, alternando la Reverenda Comunidad parroquial con el coro distinguido de jóvenes de este pueblo.

El día de la fiesta, a las siete y media hubo Misa de comunión general,

—La prolongada sequía que padecemos en esta población y su término preocupa de veras a todos sus moradores, pues los depósitos de agua públicos y particulares están casi agotados, y nuestros agricultores no pueden dedicarse a lasiembrá, ni ven la manera de salvar de una muerte cierta el ganado lanar, víctima de una espantosa hambre. Quiera Dios que lleve pronto, si ésta es su voluntad.

—El próximo jueves ha de debutar en el "Teatro Recreativo", una compañía de opereta y zarzuela españolas formada por elementos del Continente.

—Ayer se celebró por primera vez en la Parroquia la fiesta de las escuelas dominicales, predicando en los oficios divinos elocuente sermón, como todos los suyos, nuestro ilustrado y amado Cura-Arcipreste, Rdo. D. Andrés Pont y Llodrà.

Lluchmayor-17-11-1913.

### Publicaciones recibidas

Revista de la Cámara Agrícola Balear.—Crónica General.—Consumos.—La patata alemana.—Congreso arrocero.—La producción vitícola.—Riqueza de la leche, según la hora en que se ordeña.—La uva de mesa.—Disposiciones Oficiales.—Informaciones.—Preparación de la aceituna sevillana.—El sabor a rancio del aceite.—Mercados de Palma, Inca y Sineu.—Sección legislativa (continuación).

Corresponsal

Muro, 17 de Noviembre de 1913.

### Peregrinación de Maestros españoles a Roma

El exceso de original nos impidió ayer dar cabida en estas columnas a la siguiente circular de la Secretaría de Cámara del Obispo, inserta en el Boletín Oficial Eclesiástico del sábado último:

"A fin de favorecer la peregrinación a Roma que se organiza para los maestros españoles, ha surgido la idea de constituir, con los donativos que aquí se recauden, una serie de lotes en metálico que se destinarán a satisfacer parte de los gastos de peregrinación de los maestros o maestros mallorquines que los soliciten y que fueren al efecto designados.

De orden del Rdo. señor Obispo he de excitar el celo de los Rdos. Párrocos, Vicarios en filiales y demás sacerdotes y personas piadosas para que se dignen cooperar a dicha obra, enviando cuanto antes a esta Secretaría los donativos que para ella se ofrecieren, atendida la proximidad de la fecha señalada para la peregrinación.

Palma, 13 de Noviembre de 1913. Lic. BARTOLOMÉ PASCUAL, Lect. Srio.,

Sabemos que varios amigos nuestros figurarán en las listas de suscripción para cooperar al noble propósito expuesto en el documento que acabamos de transcribir. Lo celebramos grandemente, y recomendamos a todos los restantes que no dejen de prestarle su eficaz apoyo.

La peregrinación, además de acto religioso de suma importancia, será para los Maestros excursión provechosísima desde el punto de vista pedagógico; y natural parece que ayudemos a que sean cuantos más se pueda los Profesores mallorquines que en ella tomen parte. Y como no pocos de ellos no tienen

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 35

### COLORÍN COLORADO

(Continuación)

mo conjunto de todos los males diz que es mejor tener la sartén por el mango y sentarse en las alturas del poder, que estar en los plebeyos llanos del montón, de la muchedumbre anónima, de la patulea.

Y como viese la buena señora que su yerno el desganado Lucifer le dejaba plantadas las chuletas de lomo de escribano, que, asadas en papel sellado y ditiendo comedme, comedme, ella misma le había servido sobre la mesa, díjole, apenadísima y casi con lágrimas en los ojos:

—Pero, Luciferito, hijo mío; ¿de cuándo a dónde has hecho asco tú a la carne de escribano? Mira que está muy rica, pues para enternecerla la he estado machacando lo que no es decible, hasta con la maja del almirez. Ya ves: su poquito de ajo, su hojita de perejil, su polvito de pimienta, su zumo de limón...

—Déjeme usted a mí de carne de es-

cribano, que estoy de ella hasta aquí (y se tocaba a la punta de los cuernos): he abusado mucho de ella, y ómnis saturádo, mála.

—Bueno, hijo mío; no te violentes si ves que no te la lleva el estómago; pero lo que es sin comer no se puede vivir, y es preciso pensar en otro plato: ¿quiere que te aderece unas manitas de secretario de ayuntamiento, que tantísimo te han gustado siempre?

—¡No en mis días, a lo menos por ahora! Llegan aquí tan sucias...

—Se chamuscan un poco a la lumbre, se raspan, y...

—No, no; no hay suficiente fuego para ello en la cocina, a no ser que las tengamos a la lumbre toda la eternidad. Cuando yo esté mejor.

—Entonces, ¿y unas rodajitas de morcilla de entrañas de contratrata de consumos?...

—Son muy negras, mamá, y más que negras, duras, y hay que machacarlás mucho. A mí lo que me conviene con este desganazo tan atroz son cosillas ligeras, que se deglutan pronto.

—Pues mira: te freiré unos poquitos de sesos de librepensadores.

—¿Tantos se han condenado de ano-

che acá?

—Pues... unos veinticinco.

—Total: que habrá escasamente para hacer una croqueta.

—Por ahí, por ahí.

—Pues, mire usted: para poca salud, más vale ninguna. Déjelos usted en la despensa, hasta que se reuna como para hacer una tortilla para uno, y...

—Pues va para largo.

—¿Qué? ¿Tan santamente viven ahora, que no se condenan?

—¡No! tan poquísimo seso tienen.

—¡Ah, ya! creí que se habían convertido.

—¡A Dios gracias, no!... Oye: una cosa que te ha gustado siempre hasta chuparte los codos, cuanto y más los dedos: ¿te preparo una escalarina de lenguas de maldicientes, que hay ahí una sangradera, que no la salta un galgo?

—¡Quite usted allá, señora! Consueta vilésunt. Estoy más harto de lenguas de maldicientes que de carne de escribano. Además, además, que son muy dañinas, y para un convaleciente como yo, figúrese usted. Únicamente picándolas, así, picándolas mucho; como para albóndigas ¡vamos!, y después de muy picadas, tirándolas al estercolero, es como puede uno conjurar el peligro de que

hagan daño, y aun así lo harán; mándelas usted al guano antes que se pudran y den mal olor, porque, parar de hablar esas lenguas y repudirse, todo ello es uno; y lávese usted las manos, pues como lleguen a tocar envenenan. Y pensemos, pensemos a ver qué hay por la despensa, pues, como dice usted muy bien, sin comer no se puede vivir.

—Ahí tengo unas asaduras de prestamista al veinticinco por ciento mensual.

—No; que tendrán muchos cálculos.

—Pero oye tú: ¿los cálculos no se hacen con la cabeza?

—Ésos son los cálculos matemáticos. Pero debe usted saber que, a fuerza de hacer cálculos con la cabeza, se forman cálculos en las entrañas, y se vuelven los hombres de piedra enteramente.

—Pues, hijo, algún alifafe es menester que tengan las viandas para que vengan a este mercado. Filete de párvulo no venden aquí.

—Comprendido: si yo sé de más que todo lo que aquí viene tiene que tener sus chacalacas; pero hígado de prestamista, y de prestamista al veinticinco por ciento mensual, eso es ya, más que hígado, turrón de peladillas de arroyo.

—¡Si quisieras que te asara unas aga-

llas de empresario fúnebre... Tú no te puedes figurar el racimo de ellos que se ha condenado esta noche. Yo, con el mal ladrón los he mandado, mientras tú no disponías otra cosa.

—Basta que usted lo haya dispuesto, para que yo lo suscriba.

—Tantas gracias.

Y se interrumpió el diálogo cosa de tres minutos. Llegó en esto el parte telegráfico del hundimiento de un puente en su sé que vía férrea, con el descarrilamiento de un tren atestado de viajeros, y la suagra del diablo, por la fuerza de las ideas asociadas, preguntó a su yerno:

—Oye: ¿y un picadillo de abogado consultor de compañía ferroviaria, que probablemente iría en el convoy alguno, de gorra, por supuesto?

—¿Quiere usted que reviente, señor? Para eso un salmorejo de viboras, escorpiones y basiliscos. ¡Nada que huele a compañía ferroviaria! Ésos se que man, como a la langosta, sin aprovechar de ellos ni la ceniza.

—Pues, hijo, yo no atino, por más que me devano los sesos, con qué aderezarte para que almuerces. Los boticarios te han dado en cara, porque dicen que se saben a agua de pozo; los sacris-

suficiente holgura de medios, de aquí la oportunidad de nuestro óbolo para favorecerles.

Noticias militares

Destinos en Carabineros.—El capitán don Adolfo Millán Peláez, ascendido de la Comandancia de Valencia, a la de Mallorca.

Orden de la plaza del día 17 de Noviembre de 1913.—Dispuesto por el Excmo. señor Capitán General del distrito que tenga lugar la revista semestral de edificios militares de esta Plaza, ha resultado que el día 19 del actual, a las diez, de principio dicho acto por una comisión compuesta por el teniente coronel Sargento mayor de la misma don José Cabrinety, que ostentará mi representación; Jefe de servicios administrativos, Mayor de Intendencia, don Juan Rodríguez Carré; Comisario de Guerra de segunda clase don Antonio Vilella, y Comandante de Ingenieros don Florencio Subías, substituyendo a éste en los del grupo A. el capitán del propio cuerpo don Joaquín Coll y en las del apartado B. el de igual empleo don Ramón Taix.

Los edificios que deben ser revisados son los siguientes: A.—Cuartel de Infantería del Carmen, con los Pabellones.—Hospital militar.—Cuartel de Ingenieros (Pont d'Inca).

Ayuntamiento

Sesión de ayer Ayer, a las 12:15, se reunió, en segunda convocatoria, el Ayuntamiento de esta ciudad.

Preside el Alcalde accidental, señor Conde de Olocau.

Asisten los concejales señores Carbonell, Llull, Bibiloni, Rey, Dezcallar, Bennasar, Cirer, Obrador, Trián, Rover, Pou, Giménez, Jaume, Planas, Font y Peña, Barrera, Roca y Hernández, Sampol, Tous, Riera, Suau y Mir.

Acta.—Cuentas Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Se aprueban igualmente varias cuentas por servicios municipales.

La dimisión del Alcalde Se da cuenta de una comunicación del señor Gobernador transmitiendo un telegrama del Ministerio de la Gobernación por el que participa haber sido admitida la dimisión que, del cargo de Alcalde de esta ciudad, tenía presentada don Antonio Pou Reus.

El señor Conde de Olocau pronuncia breves frases, expresando su sentimiento por abandonar el señor Pou la Alcaldía. Propone que se haga constar en acta la satisfacción y el gusto con que el Ayuntamiento ha visto la labor desarrollada desde la Alcaldía por el señor Pou. Y termina agradeciendo a éste las distinciones que siempre tuvo con la mayoría conservadora.

El señor Obrador pronuncia frases de elogio para el señor Pou, diciendo que su paso por la Alcaldía quedará grabado en los anales del Concejo y debería ser imitado por sus sucesores.

El señor Rover manifiesta que, contra su voluntad, por pertenecer a la misma fracción política que el señor Pou, no podía tributar a éste los elogios a que dice se hizo acreedor durante su permanencia al frente de la Alcaldía, y que ya le han tributado los señores Conde de Olocau y Obrador.

El señor Pou dice que agradece profundamente las frases de honor que le han dedicado las diferentes fracciones políticas que integran la Corporación. Añade que él cree sólo haber cumplido con su deber, haciendo cuanto le ha sido dable para beneficiar a Palma.

Orden del día Se conceden trece permisos para obras particulares.

Se aprueba el acta de recepción de las obras efectuadas en el depósito de agua de la plaza de San Antonio.

Se acuerda devolver a don Juan Garau la fianza que tenía constituida en garantía de las obras de construcción del depósito de agua de la plaza de San Antonio.

Se acuerda la colocación de una cañería de hierro en el jardín de la Gloria.

El nuevo Gobernador Se anuncia la llegada del nuevo Gobernador, señor Martínez de Campos, quien viene a devolver al Ayuntamiento la visita de cortesía que éste le hizo uno de estos últimos días.

Salen a recibirle en la escalera los señores Carbonell, Dezcallar, Rover y Cirer, penetrando luego nuevamente en el salón de sesiones, acompañando al señor Gobernador y precedidos de los maceros. El Sr. Martínez de Campos pasa a ocupar la presidencia, que le cede el señor Conde de Olocau.

Este pronuncia breve discurso saludando, en nombre del Ayuntamiento, al nuevo Gobernador civil de la provincia. Expresa la satisfacción con que el pueblo ha visto el nombramiento del señor Martínez de Campos. Espera que éste será un colaborador en los magnos problemas que tiene pendientes el Ayuntamiento. Termina haciendo notar el ferviente cariño que el señor Martínez de Campos profesa a esta provincia, demostrándolo el hecho de que haya abandonado destinos superiores al cargo que ha venido a ocupar en Baleares.

Le contesta el nuevo Gobernador, agradeciendo las frases que le ha dedicado el señor Alcalde. Expresa su profundo amor a estas islas, ofreciéndose para coadyuvar a cuantas mejoras tiendan a beneficiar la provincia. Indica que cualquier ciudadano podrá visitarle para formularle las peticiones que desee, en la seguridad de que todos serán escuchados con interés. "En todos los momentos y en todos los terrenos—termina diciendo—, tanto el señor Alcalde como los señores concejales me tendrán a su disposición."

Luego el señor Gobernador abandona nuevamente la presidencia, acompañándole la misma comisión que ha salido a recibirle, hasta la escalera.

Prosigue el orden del día Se aprueban las liquidaciones de las obras efectuadas para la construcción de las alcantarillas de las calles de Escursach, San Roque y Estudio General.

Se aprueba el proyecto de reconstrucción del empedrado de la plaza de Cort y de la calle de la Bolsería.

Se aprueba una relación de pequeñas reparaciones que deben efectuarse en la vía pública.

A propuesta del señor Pou, se acuerda proceder al arreglo del empedrado de la plaza del Socorro.

Se acuerda adquirir ocho metros de manguera con destino al parque de bomberos.

Se acuerda adjudicar definitivamente las obras de desviación de la acequia de la Fuente de la Villa.

Se acuerda la colocación de bordillos en las calles 85 y 81.

Los médicos de la Casa de Socorro Se da cuenta de la dimisión presentada por el médico de la Casa de Socorro don Miguel Ferrando.

El señor Pou propone se haga constar en acta el agradecimiento por los servicios que ha prestado el señor Ferrando. Los señores Carbonell y Trián se adhieren a las palabras del señor Pou.

Queda admitida la dimisión. Se da cuenta de un dictamen proponiendo se nombre médicos supernumerarios de la Casa de Socorro a los señores don Antonio Rotger, don José Mir y don Sebastián Font.

El señor Trián propone que el dictamen quede ocho días sobre la mesa.

El señor Carbonell se opone a ello por entender que el desarrollo que va tomando la viruela hace preciso emprender enérgica campaña de vacunación, para la que hacen falta a la Casa de Socorro los médicos cuyos nombramientos se propone.

El señor Trián manifiesta que, antes de proceder a tales nombramientos, debe dirigirse una mirada compasiva a los médicos que llevan presentados servicios gratuitos en la Casa de Socorro.

El señor Carbonell: Esos médicos de que habla el señor Trián son de especialidades, de los cuales ya hablabamos más adelante.

Queda aprobado el dictamen. Dimisiones y nombramientos.—Alta Se acuerda admitir la dimisión que tiene presentada el individuo de la brigada sanitaria Antonio Negre Rosselló. Se nombra, para substituirle, a Jorge Monserrat.

Varios asuntos El señor Bibiloni propone que, como se ha hecho en los años anteriores, se autorice en el presente la matanza de lechonas en los suburbios.

fiesta que, en vista de la persistencia de la enfermedad variolosa y del gran número de casos que de dicha enfermedad se registran, la Alcaldía tiene a bien proponer que, dado el exiguo personal de Inspectores municipales de Sanidad, y en atención a que el Concejo cuenta con organismo idóneo para llenar los servicios sanitarios, la Corporación intervenga directamente, y, a ser posible, de la manera más activa deseable, en todos los servicios relativos a la vigilancia de una difusa epidemia, y designar a los médicos municipales para que, en unión de los Inspectores municipales, se lleven a cabo dichos servicios en completa escrupulosidad.

Para ello, dice que propone que se nombre Delegado especial de higiene y saneamiento de la población al médico municipal, jefe de la casa de Socorro, señor Gayá, dándole amplias atribuciones para que pueda resolver y ejecutar en todos y en cada uno de los casos las medidas que la higiene aconseje, para lo cual deberá tener a sus órdenes el personal que se le designe. "Esto lleva en sí—añade—la necesidad de notificar al señor Gayá todos los casos de alta y baja de dicha enfermedad variolosa, para que pueda cumplirse en un todo los preceptos de la Instrucción Sanitaria, ser debidamente vigilados los enfermos, al objeto de evitar la propagación directa, y tomar las medidas conducentes a la desinfección de ropas y habitación del enfermo para evitar la propagación indirectamente."

Queda aprobada la proposición del señor Presidente.

El Sr. Pou, después de aplaudir el propósito por el señor Conde de Olocau, manifiesta que conviene se cree una plaza de médico auxiliar gratuito de la casa de socorro, con el fin de que coadyuve a los trabajos de los médicos municipales. Propone para este cargo al joven médico don Antonio Alorda.

El Sr. Brondo propone que, en vez de uno, se nombren dos médicos auxiliares, indicando para ocupar otro puesto a don Gaspar Reynés.

Se acuerda que ambas proposiciones pasen a informe de la Comisión de Fomento y Beneficencia.

Otros asuntos El Sr. Obrador propone abrir una nueva calle en el caserío de La Soledad, expropiando, para ello, una casa.

Se acuerda que esta proposición pase a informe de la Comisión de Obras.

A propuesta del Sr. Brondo y atendiendo ruegos de la "Unión Ibero-Americana", se acuerda gestionar que sea declarado fiesta nacional, en España y América, el día 12 de Octubre, en que se conmemora el aniversario del descubrimiento de América.

El Sr. Pou pide que se traiga al Ayuntamiento el expediente referente al ferrocarril de sangre que, cargado de mercancías, atraviesa la población.

El Sr. Suau denuncia un foco de infección existente en el muelle, entre el cuartel de Caballería y la caseta de Carabineros.

Centro de vacunación El Sr. Conde de Olocau da cuenta de que se instalarán centros de vacunación en los siguientes puestos: Casa de Socorro, Gobierno civil, Hospital civil, Arrabal de Santa Catalina y Enramadas, y añade que, además, dos médicos irán recorriendo los suburbios y la población para vacunar a cuantas personas aun no lo estén.

Y se levanta la sesión, siendo la hora 1:25.

Juegos prohibidos

El Sr. Gobernador civil ha expedido los siguientes telegramas: Al Alcalde de Pollensa: "Prevengo a V., bajo su personal responsabilidad, que proceda a impedir a todo trance juegos prohibidos en esa localidad."

Al cabo-comandante de la guardia civil del puesto de Pollensa: "Sirvase V. extremar celo para impedir a todo trance juegos prohibidos. Entregue Tribunales los que incurran tal delito, y denuncie V. a mi autoridad los que entorpezcan o traten burlar vigilancia esa fuerza."

Han sido multados en 100 pesetas los dueños de un establecimiento de bebidas de Algaida y otro de Inca, por sospechas de que en ambos se jugaba a los prohibidos.

Por igual motivo, han sido también multados en 200 pesetas los dueños de dos establecimientos sitos en el término municipal de Palma.

El nuevo Gobernador

Visitas Ayer visitaron al nuevo Gobernador civil, Sr. Martínez de Campos, al objeto de cumplimentarle, los siguientes señores:

Don Miguel Salom; don Jaime de Oleza, teniente coronel-jefe del Escuadrón de Cazadores de Mallorca; don Pedro Monar; don Juan Ferrando, Alcalde de Montuiri; don Juan Aguiló, diputado provincial; don Manuel Bone; don Domingo Fons, Decano del Colegio de Procuradores; una Comisión del Sindicato de Riegos de la Huerta de Palma; don Mariano Blanco, Registrador de la Propiedad; don Antonio Pujol, oficial letrado del Ayuntamiento; don Mariano Zaforteza, y

don Joaquín Pascual, presidente y secretario del "Fomento del Turismo", respectivamente; el señor Marqués de Campo Franco; don Luis García Ruiz, capitán de Ingenieros; don Antonio Dezcallar Montis, capitán de la Marina Mercante; don Bernardo Coll; don Joaquín Coll Fuster, capitán de Ingenieros; don Jaime Forteza, Vice-cónsul de Chile en Palma; don Sebastián Domenge, ex-gobernador civil interino; una Comisión del Pueblo de Llubi, presidida por su Alcalde; don José Mir Mir, médico-director de "La Gota de Leche"; don José Cortés Aguiló; el Padre provincial de los Franciscanos; don Bartolomé Cabrer, vice-cónsul de Italia en Palma; don Juan Píeras, fabricante; don José Moragas Barro, Director general de la Caja de Pensiones para la vejez y ahorríos, Lic. Reverendo don Víctor Valenzuela, Delegado especial de "La Cruz Roja", en Mallorca; don Manuel Cirer, concejal, y don Adolfo Dameto Roten.

don Cándido Guillem, don José Cañany, don Miguel Mir, don Marco Moragues y señora, don Luis Forteza, don Antonio Vidal, don Pedro Boscana, don Fernando Ramírez y señora, don Francisco Caymari y don Juan Fiol.

Boletín religioso

MAÑANA Santos.—Santa Isabel, reina de Hungría, viuda. Cuarenta Horas.—Empiezan en San Nicolás dedicadas al Santo Cristo, en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cuatro los actos de coro; al anochecer Rosario, sermón por el Reverendo P. Miguel Rosselló de los SS. CC., el ejercicio de la adoración de las cinco llagas de Nuestro Señor Jesucristo y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones.—En la Iglesia de religiosas Carmelitas se practicará el ejercicio del día diez y nueve dedicado a San José a las siete de la mañana durante una misa y exposición del copón.

Visita.—A Nuestra Señora de Lluch, en San Nicolás

Sueltos y noticias

Adjudicación de premios Conforme anunciamos a nuestros lectores, hoy martes, a las seis de la tarde, en el domicilio de la "Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares", (Lulio, 2) se celebrará el tercer sorteo público de este año para la adjudicación de premios a los imponentes. Con sujeción a las bases que se hallan de manifiesto en aquellas oficinas, en dicho acto se distribuirán los premios siguientes: uno de 250 pesetas, uno de 125, uno de 75, uno de 50 y ochenta y tres de 25 pesetas cada uno.

Cerdos cebados El vapor correo "Balear", embarcó ayer tarde para la Ciudad Condal doscientos sesenta cerdos cebados para el consumo de aquella plaza.

Emigrantes Ayer tarde, a bordo del vapor correo "Balear", salieron para Barcelona, desde donde embarcarán para la Argentina, varios emigrantes mallorquines.

Cédulas personales A efectos de reclamación, se halla expuesto al público, en la secretaría del Ayuntamiento de Ibiza, el padrón de cédulas personales de aquella ciudad correspondiente al año último.

Infracciones La guardia civil de los puestos de Ibiza, Esporlas y Felanitx ha denunciado a varios sujetos por infracción de la ley de caza.

Multa El Sr. Gobernador civil ha multado con 500 pesetas a dos sujetos llamados Miguel Martorell y Juan Bonet Ribas, por faltas a la moral y a la decencia públicas.

Presupuesto En la secretaría de los Ayuntamientos de Valldemosa y Montuiri se halla expuesto al público, a efectos de reclamación, el respectivo proyecto de presupuesto de aquellas villas correspondiente al año próximo.

Por daños La Benemérita del puesto de Algaida ha denunciado a un sujeto por causar daños en el arbolado.

Dimisiones Han presentado la dimisión de los cargos de Alcalde de barrio del Seccar del Real y de Son Sardina don Jaime y don José Busquets, respectivamente.

Robo En la finca "Son Pujol", enclavada en el término municipal de Algaida, han sido sustraídos diez pavos. Ignóranse los autores del hurto.

Las aplicaciones higiénicas y medicinales del Agua de Colonia de Oribe son innumerables y en ninguna casa medianamente organizada debe faltar un frasco por lo menos de tan conocido e higiénico perfume.

De todas purtes llegan ecos afirmando que la Piperazina Dr. Grau, es el mejor y único remedio para los artríticos, puesto que con su uso se curan los cólicos, nefríticos, la gota, reuma, ciática, arenillas, mal de piedra, neuralgias, etc.

ALMA EN VERSO POESÍAS RELIGIOSAS por SANTIAGO VILELLA CRESPO: De venta en esta imprenta y librerías de Frau, Guasp, Mulet, Amengual y Fontdevila.

Oposiciones para el ingreso al cuerpo de Estadística; el Centro de Enseñanza ha abierto un curso de preparación para las mismas. Informes: Almadaina, 19, entresuelo.

Correo de Mallorca se vende en Madrid en kiosco de "El Debate", calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

DEL MAR Entradas Ayer por la mañana llegó; procedente de Hartlepool, el vapor inglés "Glenisla", con cargamento de carbón.

También llegó, de Andraix, el laúd "Internacional", con lastre.

A las cinco de la tarde regresó de Cabrera el vaporcito "Ciudad de Palma".

Esta mañana han llegado los vapores "Bellver", y "Mahón", procedentes de Barcelona y Mahón, respectivamente.

También ha llegado, procedente de Orán el vapor "Unión".

don Joaquín Pascual, presidente y secretario del "Fomento del Turismo", respectivamente; el señor Marqués de Campo Franco; don Luis García Ruiz, capitán de Ingenieros; don Antonio Dezcallar Montis, capitán de la Marina Mercante; don Bernardo Coll; don Joaquín Coll Fuster, capitán de Ingenieros; don Jaime Forteza, Vice-cónsul de Chile en Palma; don Sebastián Domenge, ex-gobernador civil interino; una Comisión del Pueblo de Llubi, presidida por su Alcalde; don José Mir Mir, médico-director de "La Gota de Leche"; don José Cortés Aguiló; el Padre provincial de los Franciscanos; don Bartolomé Cabrer, vice-cónsul de Italia en Palma; don Juan Píeras, fabricante; don José Moragas Barro, Director general de la Caja de Pensiones para la vejez y ahorríos, Lic. Reverendo don Víctor Valenzuela, Delegado especial de "La Cruz Roja", en Mallorca; don Manuel Cirer, concejal, y don Adolfo Dameto Roten.

don Cándido Guillem, don José Cañany, don Miguel Mir, don Marco Moragues y señora, don Luis Forteza, don Antonio Vidal, don Pedro Boscana, don Fernando Ramírez y señora, don Francisco Caymari y don Juan Fiol.

Boletín religioso

MAÑANA Santos.—Santa Isabel, reina de Hungría, viuda. Cuarenta Horas.—Empiezan en San Nicolás dedicadas al Santo Cristo, en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cuatro los actos de coro; al anochecer Rosario, sermón por el Reverendo P. Miguel Rosselló de los SS. CC., el ejercicio de la adoración de las cinco llagas de Nuestro Señor Jesucristo y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones.—En la Iglesia de religiosas Carmelitas se practicará el ejercicio del día diez y nueve dedicado a San José a las siete de la mañana durante una misa y exposición del copón.

Visita.—A Nuestra Señora de Lluch, en San Nicolás

Sueltos y noticias

Adjudicación de premios Conforme anunciamos a nuestros lectores, hoy martes, a las seis de la tarde, en el domicilio de la "Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares", (Lulio, 2) se celebrará el tercer sorteo público de este año para la adjudicación de premios a los imponentes. Con sujeción a las bases que se hallan de manifiesto en aquellas oficinas, en dicho acto se distribuirán los premios siguientes: uno de 250 pesetas, uno de 125, uno de 75, uno de 50 y ochenta y tres de 25 pesetas cada uno.

Cerdos cebados El vapor correo "Balear", embarcó ayer tarde para la Ciudad Condal doscientos sesenta cerdos cebados para el consumo de aquella plaza.

Emigrantes Ayer tarde, a bordo del vapor correo "Balear", salieron para Barcelona, desde donde embarcarán para la Argentina, varios emigrantes mallorquines.

Cédulas personales A efectos de reclamación, se halla expuesto al público, en la secretaría del Ayuntamiento de Ibiza, el padrón de cédulas personales de aquella ciudad correspondiente al año último.

Infracciones La guardia civil de los puestos de Ibiza, Esporlas y Felanitx ha denunciado a varios sujetos por infracción de la ley de caza.

Multa El Sr. Gobernador civil ha multado con 500 pesetas a dos sujetos llamados Miguel Martorell y Juan Bonet Ribas, por faltas a la moral y a la decencia públicas.

Presupuesto En la secretaría de los Ayuntamientos de Valldemosa y Montuiri se halla expuesto al público, a efectos de reclamación, el respectivo proyecto de presupuesto de aquellas villas correspondiente al año próximo.

Por daños La Benemérita del puesto de Algaida ha denunciado a un sujeto por causar daños en el arbolado.

Dimisiones Han presentado la dimisión de los cargos de Alcalde de barrio del Seccar del Real y de Son Sardina don Jaime y don José Busquets, respectivamente.

Robo En la finca "Son Pujol", enclavada en el término municipal de Algaida, han sido sustraídos diez pavos. Ignóranse los autores del hurto.

Las aplicaciones higiénicas y medicinales del Agua de Colonia de Oribe son innumerables y en ninguna casa medianamente organizada debe faltar un frasco por lo menos de tan conocido e higiénico perfume.

De todas purtes llegan ecos afirmando que la Piperazina Dr. Grau, es el mejor y único remedio para los artríticos, puesto que con su uso se curan los cólicos, nefríticos, la gota, reuma, ciática, arenillas, mal de piedra, neuralgias, etc.

ALMA EN VERSO POESÍAS RELIGIOSAS por SANTIAGO VILELLA CRESPO: De venta en esta imprenta y librerías de Frau, Guasp, Mulet, Amengual y Fontdevila.

Oposiciones para el ingreso al cuerpo de Estadística; el Centro de Enseñanza ha abierto un curso de preparación para las mismas. Informes: Almadaina, 19, entresuelo.

Correo de Mallorca se vende en Madrid en kiosco de "El Debate", calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

Instituto Sureda de Electricidad-médica, Fototerapia y Radium. INSTALACIÓN DE PRIMER ORDEN. Rayos X.—Altas frecuencias.—Rayos ultra-violetas.—Ozono etc. Emanatorio de Radium (primero en España); progreso definitivo en la curación del artrismo, reumatismo, gota, neuralgias, arenillas, y todos los trastornos producidos por el ACIDO URICO. Director-Proprietario: JOSÉ SUREDA MASANET, Médico gin ecó logo. DANÚS 4, 1.º DE 10 A 1

Próxima inauguración DE LA Exposición Balear Permanente Club Mallorca organizada por la agencia de turismo. en la calle de Quint núm. 12, local que estuvo ocupado por el bazar de muebles "La Industrial". Los industriales y agricultores que deseen exponer sus productos, pueden dirigir sus peticiones a dicha agencia, Plaza Santa Eulalia, 10, o en el local de la Exposición de doce a una y media y de cinco a seis tarde. A petición se remiten informes y condiciones por correo. NOTA: Los expositores suscritos pueden mandar sus instalaciones y escoger sitio.

LA ESPERANZA ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO. Con maquinaria y útiles para la impresión de toda clase de trabajos propios del ramo, con ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMÍA. Folletos, Revistas, Programas, Tarjetas, Talararios, Invitaciones, Memorándums, Recordatorios, Cartas y Sobres Comerciales, etc., etc. EN UNA O MAS TINTAS. Calle de la Lonjeta, núm. 11. Apartado, n.º 19 Palma de Mallorca Teléfono, 200

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca Construcción del Ferro-carril estratégico de Palma a Santañy. El día 25 de Noviembre próximo a las doce de la mañana tendrá lugar en esta Dirección (oficinas de la estación de Palma) la subasta de las obras de explanación y de fábrica de la Sección comprendida entre el punto kilométrico 8,km. 560 y el 22, km. 840. Para tomar parte en la licitación se hará un depósito provisional en la Caja de la Compañía, de dos mil quinientas pesetas que será devuelto a los licitadores en el acto de la subasta excepto al mejor postor, a quien se le adjudicará provisionalmente la contrata. Dentro de los ocho días siguientes vendrá el adjudicatario obligado a elevar dicho depósito hasta quinientos mil pesetas, en la misma caja de la Compañía y si no lo hiciese perderá el depósito provisional. Los depósitos podrán constituirse en metálico, en valores del Estado al tipo de la última cotización oficial recibida en el Gobierno Civil de la Provincia, o en acciones de esta compañía a la par. Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitador y del resguardo del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección todos los días laborables a las horas de oficina hasta el día señalado para la subasta inclusive y se redactarán con arreglo al modelo adjunto, sin que pueda exceder la cantidad pronostada del importe del presupuesto, que asciende a 345.351'70 pesetas. En caso de presentarse dos proposiciones iguales que resultaren las más ventajosas se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos. Si la Comisión de la Junta Administrativa de esta Compañía que ha de intervenir la subasta tuviese motivos bastantes, a su juicio, para sospechar que los licitadores se hubieran puesto de acuerdo en daño de los intereses que representa podrá anular la subasta devolviendo los depósitos provisionales a los licitadores, los cuales no tendrán derecho a reclamación alguna. Desde esta fecha quedan expuestos al público desde las 10 de la mañana a la 1 de la tarde de todos los días laborables, los planos, pliegos de condiciones y presupuesto por qué ha de regirse la contrata. Palma de Octubre de 1913. Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca. El Director General Guillermo Moragues. Modelo de proposición D. N. N. enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca sacando a subasta las obras de explanación y de fábrica de la Sección comprendida entre el punto kilométrico, 8 km. 560 y el 22, km. 840 del Ferro-carril de Palma a Santañy y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, se comprometo a tomar a su cargo la ejecución de dichas obras por la cantidad de... (aquí se pondrá la cantidad en letra). Fecha y firma del preponente.

STOMACAL Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos. DIARREAS disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de resituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

Muebles de Ocasión Se vende un comedor nuevo y otros muebles modernos. Informes "Centro de Anuncios."

Sellos de goma y de Metal Se confeccionan a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc., etc., como también. Rótulos de esmalte Imprentillas Sellos para embalajes Festones Etiquetas de relieve Fichas de metal Medallas-Distintivos Cajas rotuladoras Papel con menbretes en relieve especialidad en SELLOS BICOLORES Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo. Plaza Santa Eulalia, 10

Almendros y Albaricoqueros Los tiene para vender de todas variedades y en gran cantidad, el conocido arboricultor Antonio Gelabert Ramis (a) "Coramet", de la villa de Llubi. Plantación de dichos árboles por empresa a tanto el pie. Exportación a todos países.

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## Desde Madrid

### Política

Madrid, 17 (16'00)  
Dato no recibe a los periodistas.—  
Sin noticias.—El viaje de los Reyes

Este mediodía el jefe del Gobierno, señor Dato, no ha recibido, como de ordinario, a los periodistas. Les ha enviado, en cambio, aviso, por el Subsecretario de la Presidencia, de que carecía en absoluto de noticias que comunicarse.

Dicho Subsecretario nos ha añadido que se había recibido un telegrama participando que Sus Majestades los Reyes de España, en su viaje a Viena, habían pasado la frontera, sin novedad.

**Sánchez Guerra y los periodistas**  
El Ministro de la Gobernación, Sr. Sánchez Guerra, al recibir esta mañana a los periodistas ha manifestado que no tenía ninguna noticia de interés que comunicarnos.

Madrid, 18 (1'00)

### Nombramiento

Ha sido nombrado Delegado Regio de primera enseñanza de Madrid D. Juan Cavestany.

### Un proyecto de Bergamín

El Ministro de Instrucción pública, Sr. Bergamín, tiene el proyecto de reformar, mediante real decreto, el Cuestionario de las asignaturas que explica cada Catedrático, reduciéndole su acuración y suprimiendo la parte en que se deja al Catedrático en estricta libertad de criterio.

### El Consejo de emigración

Esta pasada tarde se ha reunido en el Ministerio de la Gobernación el Consejo de Emigración, acordando resolver multitud de reclamaciones que se habían formulado.

### El viaje de los Reyes

El Sr. Dato ha manifestado a los periodistas que los Reyes continuaban su viaje sin novedad.

## La huelga de Riotinto

Madrid, 17 (16'00)

### Conferencia

El Sr. Sánchez Guerra nos ha manifestado esta mañana a los periodistas que esta tarde, a las siete, celebrará una conferencia con el Gobernador civil de Huelva sobre el conflicto de Riotinto.

**De Huelva.—La asamblea de ayer**  
Huelva.—En la asamblea celebrada ayer en Nerva quedó ratificada la fórmula de arreglo aprobada en la que tuvo efecto el jueves próximo pasado.

Acordóse, además, volver al trabajo mañana con las condiciones estipuladas.

### La reunión de hoy

Huelva.—Los obreros huelguistas de esta capital, hoy, celebrarán una reunión, creyéndose acordarán reanudar el trabajo mañana en las minas.

Podría dificultar el acuerdo la insistencia en exigir el despido de ciento veinticinco obreros "esquiroles".

### La libertad del trabajo

Huelva.—El Gobernador civil ha anunciado que desde mañana garantizará la libertad del trabajo.

Madrid, 18 (1'00)

### Lo que dice Dato

El jefe del Gobierno nos ha manifestado esta pasada noche que la impresión que tiene es de que hoy, martes, se reanudaré el trabajo en las minas de Riotinto, acudiendo también al trabajo.

Creo el Sr. Dato que los huelguistas de la capital secundarán a los de Riotinto.

**Asamblea de huelguistas en Huelva**  
Huelva.—Los huelguistas han celebrado la anunciada asamblea.

En ella ha quedado solucionado el conflicto.

Mañana reanudarán los huelguistas el trabajo.

Reina, con tal motivo, gran júbilo entre el vecindario.

Madrid, 17 (3'30)

**Manifestaciones de Sánchez Guerra**  
Esta madrugada nos ha manifestado el Ministro de la Gobernación que en Huelva se han alistado para acudir al trabajo siete mil obreros.

Nos ha negado que el conflicto huelguístico esté ya todo arreglado,

como afirma la prensa, si bien se espera que en la noche de hoy ya lo estará.

## De Provincias

Madrid, 17 (1'00)

**De Palencia.—Riña sangrienta.—Un muerto**

Palencia.—En el pueblo de Villamiel cuestionaron dos cuñados, José Acero y Francisco González. La disputa surgió por haberse quedado el Francisco, el cual se hallaba borracho, de la comida que se le dió, maltratando a su esposa y a su suegra.

El José salió en defensa de dichas mujeres, repreniendo al Francisco.

Ambos salieron desafiados al patio de la casa. El Francisco amenazó a su contrincante con un revólver, y entonces el José sacó un puñal, infliriéndole dos heridas en el corazón y dejándolo muerto en el acto.

El Francisco injuriaba y apaleaba con frecuencia a su suegra, viviendo a costa del José.

**De Zaragoza.—Becerrada benéfica**  
Zaragoza.—Organizada por las clases de tropa de esta guarnición, se ha celebrado en este circo taurino una becerrada a beneficio de las familias de las víctimas de la actual campaña de Marruecos.

Varios sargentos mataron tres becerros.

Los diestros "Herrerín, y "Ballesteros", despacharon dos becerros, superiormente.

Después de la corrida, se celebró un *carroussel*.

Presidieron el acto cuatro elegantes señoritas.

Registróse un lleno.

**De Alicante.—Llegada de Ortuño.—Banquete**

Alicante.—Ha llegado a esta ciudad el Director general de Correos y Telégrafos señor, Ortuño.

Por la noche fué obsequiado con un banquete por los empleados del Cuerpo dependientes de esta Administración principal.

Reinó gran entusiasmo.

**De Pamplona.—Banquete.—Discurso.—Triunfo de los jaimistas**

Pamplona.—Cerca de trescientos jaimistas han obsequiado con un banquete a los concejales electos.

Hubo brindis.

El abogado señor Beunaza Llorens pronunció un discurso sobre la organización de los "requetés", siendo ovacionado.

En el pueblo de Citanénigo triunfaron totalmente los jaimistas en las últimas elecciones municipales.

Madrid, 17 (15'00)

**De Algeciras.—Salida del vapor "Miguel M. Pinillos".—Llegada del "Montserrat"**

Algeciras.—Ha zarpado con rumbo a Cuba el vapor trasatlántico "Miguel M. Pinillos".

Procedente de aquella isla, ha llegado el vapor "Montserrat".

**De Castellón.—Imprudencia de chicos**

Castellón.—Comunican de Vinaroz que unos chicos que se hallaban jugando frente a la casa-correo de aquella localidad, arrojaron una cerilla encendida en el buzón, ardiendo toda la correspondencia que en él había depositada.

Madrid, 18 (1'00)

**De Cádiz.—¿Qué será? El siniestro del "Balmes"**

Cádiz.—El Gobernador ha dicho que autorizaba cualquier hecho feliz que ocurra este año.

Se cree que con ello ha aludido a la paz, de que ya han corrido rumores.

La Compañía Pinillos ha recibido noticias de los tripulantes del vapor *Balmes* comunicando que han logrado dominar el incendio.

**De Horiñuela.—El nuevo Prelado Horiñuela.**—El Ilustrísimo señor Obispo cantó la misa, que fué solemnisima, concurriendo el Ayuntamiento y todas las Corporaciones.

Después de terminada la fiesta religiosa, visitó la Casa de Beneficencia y la cárcel.

Por la tarde se celebró un gran festival en la plaza de toros.

Las Autoridades fueron obsequiadas por el Obispo con un espléndido *lunch*.

Por la noche, la población lució artísticas iluminaciones.

Se quemaron fuegos artificiales, que fueron un derroche de buen gusto.

## Méjico y Estados Unidos

Madrid, 17 (16'00)

**De Méjico.—El Ministro de Francia sale para Veracruz.—La actitud de los constitucionalistas.—Comunicación cortada.—Dimisión.—Llegada de Castro**

Méjico.—El Ministro de Francia, acompañado de su familia, ha salido para Veracruz, desde donde embarcará para su país.

Los constitucionalistas se hallan a dos kilómetros de esta ciudad, disponiéndose a tomarla.

La comunicación con Méjico ha sido cortada.

Ha presentado la dimisión el Ministro de Relaciones exteriores.

A bordo del crucero francés "Condé", ha llegado a Veracruz el general Castro, que, según se decía, había desaparecido.

En la madrugada última han sido asesinados tres súbditos yanquis.

**Más de Méjico.—Llegada de Diputados.—La situación financiera.—Gran impresión en el ánimo de Huerta**

Méjico.—Han llegado casi todos los Diputados a Cortes recientemente elegidos.

Creése que ninguno de ellos se opondrá a la apertura del Congreso.

La situación financiera por que atraviesa esta República es muy deplorabile.

Anuncianse quiebras sensacionales.

En el ánimo del Presidente, general Huerta, han causado honda impresión los Consejos de las potencias extranjeras, especialmente el de Inglaterra, cuyo Gobierno le aconseja que dimita inmediatamente el cargo.

Madrid, 18 (3'30)

**Huerta irá al Congreso**  
Méjico.—El general Huerta se presentará el próximo jueves en la reunión extraordinaria que ha de celebrar el Congreso.

**Personas fusiladas**  
Méjico.—Los rebeldes han fusilado, en la toma de Suárez, a nueve personas.

**El vapor "Alfonso XII"**  
Veracruz.—Con rumbo a la Habana, ha zarpado de este puerto el vapor trasatlántico español "Alfonso XII".

## Del Extranjero

Madrid, 17 (16'00)

**De Londres.—Los tripulantes y pasajeros del "Balmes"**

Londres.—Comunican de las islas Bermudas que desde una de aquéllas ha zarpado con rumbo a Nueva-York el vapor "Pannonia", conduciendo a su bordo a todos los pasajeros y tripulantes del vapor "Balmes", que naufragó en aguas de dichas islas.

**De Copenhague.—Aniversario**  
Copenhague.—Con gran solemnidad se ha celebrado el aniversario de la elevación al Trono de la actual dinastía.

A los oficios religiosos asistió toda la Familia Real.

Madrid, 18 (3'30)

**De Berlín.—Prohibición**  
Berlín.—La Prensa asegura que el Emperador ha prohibido a los militares que bailen el tango al ir de uniforme.

**De París.—La Comisión de presupuestos.—El Sena, desbordado**

París.—En el seno de la Comisión de presupuestos de la Cámara de diputados, Mr. Barthou y Mr. Dubois insistieron en manifestar la urgencia de la votación del empréstito.

Hablando de los gastos militares, sostuvieron la necesidad de consignar créditos extraordinarios para los jacuarelamientos de las tropas, que alcanzarán a 580 millones en vez de 440, como se creía.

El Ministro de la Guerra sostendrá la cifra del empréstito sin pasar de mil trescientos millones.

—Dicen de Chalons que se ha desbordado el río Sena.

La inundación llegó hasta el Hospital y los Astilleros de Creusot, hallándose, por tal motivo, en huelga forzosa millares de obreros.

## Entre conservadores

Madrid, 17 (3'30)

**Los conservadores de Lérida y el Gobierno.—Un telegrama.—Contestación.—Sánchez Guerra, indignado.**

El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, ha recibido el siguiente telegrama de Lérida firmado por el director del diario "La Prensa", que aparece en aquella ciudad, don Emilio Redondo Sánchez: "Se ha acordado la disolución del Centro conservador y Juventud conservadora, retirando de la circulación el diario del partido, en caso de que no sea nombrado Alcalde de Lérida el abogado don José Barrera, el cual lleva doce años desempeñando el cargo de concejal en este Ayuntamiento."

Suplicóle consulte al Gobernador civil.

El señor Sánchez Guerra ha contestado con otro telegrama dirigido a la primera autoridad civil de Lérida.

Este despacho está concebido en los siguientes términos: "Sirvase decir al Director del diario "La Prensa", don Emilio Redondo, que aun no había examinado ni conozco la situación de la provincia."

Tampoco había pensado en quién, en condiciones más ventajosas, podría recaer el nombramiento de Alcalde.

Comuniquéle, además, que ante tales actitudes y conminaciones el Gobierno no puede aceptar el nombramiento de su patrocinado."

El Ministro de la Gobernación mostrábase indignado por la forma en que fué hecha la petición anterior, lamentando que colectivamente particulares se atrevan a hacer peticiones empleando tales términos.

**De Bilbao.—La actitud de los conservadores.—Reunión.—Adhesiones**

Bilbao.—Los conservadores afechos al Gobierno han acordado organizarse independientemente.

Mañana se reunirá el Comité para tratar de la línea de conducta que debe seguir en vista de la actitud de la Juventud maurista.

Para la Asamblea de Juventudes mauristas que ha de celebrarse en esta ciudad el día treinta de corriente mes, siguen recibiendo adhesiones.

Madrid, 18 (3'30)

**Telegrama del Gobernador de Lérida**  
El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, ha recibido un telegrama de Lérida en el cual el Gobernador civil de aquella provincia, en nombre del Director del periódico "La Prensa", le da explicaciones respecto al telegrama que le dirigió, afirmando que dicho director jamás pensó en imposiciones de ninguna clase; únicamente estuvo en su ánimo adelantarle la noticia de que corría el peligro de que surgiera una escisión en el partido conservador de aquella localidad.

**Telegrama del jefe regional de Lérida**  
También ha recibido el señor Sánchez Guerra otro telegrama del jefe del partido conservador de Lérida, el cual insiste en que sea nombrado Alcalde de Lérida el concejal más antiguo de aquel Ayuntamiento, don José Barbarrá.

**Adhesión al Gobierno**  
El Gobernador civil y la Juventud conservadora de Palencia ha telegrafado al Sr. Sánchez Guerra felicitándole y adhiriéndose al Gobierno.

**Los conservadores de Bilbao.—¿Qué actitud observarán?**

La primera autoridad civil de Bilbao ha telegrafado al Ministro de la Gobernación comunicándole que el Comité del partido conservador, en reunión celebrada y por mayoría de votos, acordó convocar a una reunión a todos los afiliados al partido, la cual tendrá lugar el próximo domingo, para que aquéllos expongan su opinión respecto a si se adhieren o no al Gobierno.

**Los Reyes en París**  
Madrid, 18 (1'00)

París.—Han llegado sin novedad a esta capital, procedentes de Madrid, SS. MM. los Reyes de España.

Madrid, 18 (3'30)

**Entrega a D. Alfonso de las insignias de concejal**

París.—S. M. el Rey de España

recibirá hoy, martes, al Consejo Municipal de París.

Este le hará entrega de la medalla y bastón de concejal de París.

**D. Alfonso en el teatro.—Manifestación de simpatía**

París.—Por la noche, acompañado del señor Marqués de Viana, del señor Duque de Santo Mauro y del señor Quiñones, asistió S. M. el Rey de España a la función del teatro de Capuchinos.

El público reconoció a don Alfonso tributándole una manifestación de simpatía.

A las doce de la noche abandonó el Rey el coliseo regresando al hotel.

### El Embajador español

París.—El Rey don Alfonso ha recibido en audiencia al Embajador de España en esta capital, señor Marqués de Villaurrutia.

**La guerra en África**  
Madrid, 17 (16'00)

**De Cádiz.—El servicio de Cádiz a Larache**

Cádiz.—El día diez y nueve del corriente mes se encargará de nuevo del servicio de transporte entre este puerto y el de Larache el vapor "Canalejas", sustituyendo al vapor "Fernández Silvestre".

Este prestará el servicio de correo entre Cádiz y Tánger.

**De Algeciras.—Embarco de material de guerra**

Algeciras.—Continúa embarcando material de guerra el transporte "Almirante Lobo".

Terminará al anocheber, zarpando en seguida para Larache y Arcila.

Madrid, 18 (1'00)

**Noticia desmentida**  
El Presidente del Consejo de Ministros señor Dato, desmintió rotundamente que el Residente general, señor Marina, haya presentado la dimisión del elevado cargo que ocupa.

También negó el mismo señor Dato la combinación de mandos militares en África que publican los periódicos.

Refiriéndose el jefe del Gobierno al general Marina, dijo que el Gobierno tiene completa confianza en él.

### Fuerzas á Larache

Han salido de Madrid para Cádiz 150 soldados de Administración Militar, destinados a Larache.

Se llevan material de campaña y mulos.

**Enemigo emboscado.—Combate en peñado.—Muertos y heridos**

Ceuta.—Al hacer la descubierta en la posición de Axa, el eremigo, que estaba emboscado, atacó a la fuerza, que estaba compuesta de dos cabos y catorce soldados.

Inmediatamente de conocida la agresión, salieron fuerzas auxiliares. Se trabó empeñado combate, logrando nuestras fuerzas dispersar al enemigo. Éste se llevó a sus muertos y heridos.

Nuestras bajas fueron:

Francisco Martín, Fernando Gimenéz y José Torres, muertos.

Felipe Bravo y Francisco Aguer, heridos gravísimos.

Y José Martín, herido leve.

Los soldados que hacen la aguada en la posición próxima fueron tiroteados por los moros, logrando nuestros soldados ponerlos en fuga, sin que por fortuna, tuviéramos que registrar baja alguna.

**Vapor hostilizado por los moros**  
Melilla.—Al llegar a Alhucenas el vapor-correo fué hostilizado por el enemigo.

El crucero "Extremadura", y la Plaza cañonearon a los moros, causándoles muchas bajas. Además, les produjeron grandes destrozos en los aduare.

Resultó herido el soldado Valentín Llorente.

**Zoco.—Tranquilidad**  
Melilla.—Se han celebrado zoco en Arruit.

Se ha visto concurridísimo.

En el campo reina tranquilidad.

**De Tánger.—Entre moros y franceses**  
Tánger.—Noticias recibidas de Agadir dicen que una columna francesa que se hallaba reconociendo el monte Arruit vióse atacada por numerosos contingentes de moros.

Los franceses replegaron en Agadir, mientras que la artillería que guarnecía aquella plaza disparaba sus cañones rechazando a los moros.

Los franceses tuvieron treinta muertos y varios heridos.

**De Peñón de Vélez de la Gomera.—Agresión de los moros.—Trabajos de fortificación.**

Peñón.—Ayer, a las ocho de la mañana los moros hostilizaron esta plaza.

Nuestras tropas contestaron a la agresión, causando un muerto al enemigo que quedó abandonado en el campo de batalla.

Para fortificar los sitios peligrosos, las fuerzas de esta guarnición trabajan sin descanso, auxiliadas por los paisanos que residen aquí, los cuales transportan sacos de arena bajo el fuego del enemigo.

El Comandante en jefe de las tropas de esta guarnición dirige, acertadamente, los trabajos.

La cañonera "Laya", cruza la playa y vigila la costa.

El espíritu de las tropas es excelente.

**Un soldado y un marinero heridos**  
Melilla.—Ayer, a consecuencia de los disparos que los cañiles hicieron contra nuestras tropas, resultó herido el soldado del regimiento de San Fernando Valentín Llorente.

Hoy ha sido herido gravemente en el pecho el marinero de la Compañía de mar Antonio Vázquez.

Ambos se encuentran en el hospital, donde se les atiende convenientemente.

**De Rincón de Medik.—Vuelo militar, accidentado.—Aviador ovacionado**

Rincón de Medik.—Esta madrugada se han realizado vuelos militares, ante numeroso gentío.

Éste se asustó al ver que el aparato que pilotaba el Ayudante del Infante don Carlos señor Moreno descendía pausadamente sobre la población, a consecuencia de haberse parado el motor.

El referido aparato, al hallarse a la altura de los tejados de las casas, funcionó, elevándose de nuevo, pero una nueva avería de importancia obligó a aterrizar violentamente cerca de Río Marín.

El coronel Vives que, al aterrizar el señor Moreno, realizaba preciosos vuelos, acercóse volando, al sitio del aterrizaje, preguntando a aquél, sin descender del aparato, si le había pa-

sado algo, y como le contestara negativamente el señor Moreno, el coronel Vives volvió a elevarse.

El ayudante del Infante don Carlos, después de reparadas las pequeñas averías que sufrió su aparato, elevóse yendo a aterrizar en el punto de partida.

El público que presenció el arriesgado vuelo prodigó al señor Moreno una entusiasta ovación.

## Noticias Varias

Madrid, 17 (16'00)

### La "Gaceta"

El diario oficial "Gaceta de Madrid", publica un Real decreto disponiendo que por los Rectorados de las Universidades se proceda a la provisión de las plazas de auxiliares que existen vacantes en las Escuelas Normales.

**Inauguración de curso en el Instituto Criminalológico**

Bajo la presidencia del Ministro de Gracia y Justicia, señor Marqués del Vadillo, se ha celebrado esta mañana la inauguración de curso en el Instituto Criminalológico.

**Los empleados temporeros de Hacienda**

En el Ministerio de Hacienda se ha desmentido la noticia que ha publicado varios periódicos diciendo que habían sido declarados cesantes cuatrocientos ochenta y siete empleados temporeros dependientes de aquel Ministerio.

Sólo se han declarado cesantes—según nos ha dicho—unos cuarenta empleados, habiéndose amortizado parte de las vacantes.

**La presidencia del Instituto de Previsión**

El jefe del Gobierno, señor Dato, ha dado esta mañana posesión del cargo de presidente del Instituto Nacional de Previsión al general Marvá.

**Recaudación.—Baja en Aduanas**  
Durante la última quincena ha aumentado la recaudación en 244.969 pesetas, acusándose una baja de 965.633 pesetas en Aduanas.

Prensa Asociada

**Pianos Chassaigne**  
CASA BANQUÉ, Calle COLON

## Desde Barcelona

Barcelona, 18 (3'30)

### Viaje aplazado

Asegúrase que los Presidentes de las Diputaciones de Cataluña han aplazado su

# CAJA MUTUA POPULAR

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscrito en el Registro de sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: Granvia Layetana 11 pral. (Reforma).—BARCELONA—Recaudador en Palma: Victorino Anguera, Sindicato, 72-2.º

◆◆ Director Regional en Cataluña y Baleares: D. JOSÉ MASIP.—Pou, 36, (Arrabal), Palma ◆◆

Se recomiendan los  
Grandes Almacenes **San JOSÉ**



SASTRERÍA

CAMISERÍA

Los mejores surtidos y más baratos

- |              |          |                    |                         |           |            |
|--------------|----------|--------------------|-------------------------|-----------|------------|
| Abrigos      | Sedería  | Confecciones       | Lencería                | Pañería   | Mercería   |
| Pañolería    | Paraguas | Objetos para viaje | Bastones                | Alfombras | Sombrillas |
| Mundos       | Refagos  | Géneros de punto   | Mantas de lana, algodón | Maletas   | Mantillas  |
| Impermeables | Adornos  | Yutes              | Bordados                | Bisutería | Tapetes    |

DEPOSITO DE LOS IMPERMEABLES CRHSTIAN

Todo lo que se requiere para equipos de novios  
Precio fijo



## Vapores Correos italianos

con itinerario fijo para

Montevideo y Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las compañías

Navigazione Generale Italiana,

Lloyd Italiano y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona

Navigazione Generale Italiana	Duca Degli Abruzzi	20 Noviembre
Id. Id. Id.	Principe Umberto	21 Noviembre
Lloyd Italiano:	Princesa Mafalda	4 Diciembre
La Veloce:	Italia	6 Diciembre
Navigazione Generale Italiana	Duca D'Aosta	11 Diciembre
Id. Id.	Re Vittorio	18 Diciembre
La Veloce:	Duca di Genova	29 Diciembre

Para más informes:

Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.

Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.



Para seguir en buena salud:



Purificada

Regenerada

Fortificada

VUESTRA SANGRE

con el

### DEPURATIVO RICHELET

Todos los que son cuidadosos de su Salud, aunque no padeciendo ninguna enfermedad, deben de tomar dos ó tres veces por año, el tratamiento del Depurativo Richelet.

ESTE PRECEPTO NO SE DEBE NUNCA PONER EN OLVIDO

DE VENTA EN TODAS LAS ORDOGERIAS Y PRINCIPALES BOTICAS DE ESPAÑA

Depositarlo General para toda España:

**DON FRANCISCO LOYARTE**

Calle S. Martial, 38, esquina a San-Ignacio de Loyola, 9

SAN SEBASTIAN

Laboratorio L. RICHELET, en SEDAN (Francia)



## Línea Pinillos para Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas del puerto de Barcelona		
Valbanera,	31 Octubre	Cádiz 28 Noviembre
Infanta Isabel,	15 Nvbre.	Barcelona 13 Diciembre

### Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba. Saldrá de este puerto directamente el día 25 Noviembre el vapor

### Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros  
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días y  
Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía  
SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C.ª S. en C.  
San Miguel 28-Palma

## CAJIGIDA PIZÁ

Extra-rápido, mente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no molva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito. Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

## EMULSION FORCADA

El más eficaz reconstituyente para niños débiles, anémicos, desgastados, tardíos en andar, etc. Garantiza su gran eficacia el Primer Premio con el que la laudó en su concurso de Emulsiones el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

## Liga de Propietarios de fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NUM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
P. Gomila (Terreno)	53	bajo	Constitución, 92	8 dormitorios, agua grifo
La Vileta		1.º	Temple, 9	2 cuartos, cocina, agua y corral
Torrente (S. Alegre)	9	1.º	Olmos, 188-1.º	3 dormitorios. Agua fuente, 16 pts.
Bata Roja	4	1.º	San Miguel, 18-1.º	4 salas, 4 dormitorios, Terrado
Sintas	4	único	Liga San Miguel, 18-1.º	comodidad, jardín y patio
Samaritana	14	3.º	Samaritana, 14-1.º	3 salas, 5 dormitorios, agua a grifo

Véase relación general en el domicilio social: San Miguel, 18-1.º

## Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.  
El menthol, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.  
Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertroóficas o atroficas de forma seca, granulosa, granular o cónica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta con tal situación de frescura y bienestar agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.  
Pesetas 1.50.—En Palma: Valenzuela, depositario.

## El Saldista Internacional

Moreno, Añenza y C.ª  
Pone a disposición del público 4.000 cortes de trajes para caballeros y señoras, los que venderá, 2 cortes por el precio de uno. Acudan a la Fonda del Perú, de 8 a 10 de la mañana, solo por 15 días. Pasando aviso se pasa a domicilio.  
No olvidar las señas. Banch de S'Oli—Fonda del Perú.

## ¡Sordos!

La reeducación auditiva por el massage electro-fonoide es el único tratamiento que sin ocasionar molestias al enfermo hace oír el oído y cura la

**SORDERA**  
Zumbidos y de oídos  
Consultas de 10 a 1.  
PELAIRES, 102-1.º—PALMA

## LA CASITA BLANCA

PAS D'EN QUINT Y CALLE DE JULIÀ, 3

Lencería, artículos de punto, bordados etc.

La mejor surtida para señoras y niños.

Esmero y prontitud en los encargos

PRECIO FIJO

Tip. LA ESPERANZA. Lonjeta, 11—PALMA DE MALLORCA

## Pelo o Vello

lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos mas modernos en el INSTITUTO DEL RADIO.  
Pelaires, 102-1.º, Palma.

## Diurno

Completamente nuevo  
Librería de GUASP  
Morey, 6

## Centro de Anuncios

# Miguel Serra y Bennasar

Plaza de Santa Eulalia, 10 • Palma de Mallorca

Diario de Palma

La Última Hora

La Región Correo de Mallorca

y Revista de la Cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles y reparto de prospectos

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelos mortuorias, encaje de impresos, etc., etc. en los periódicos